
 Page 1 sur 1 

    

    

 F
ra

nç
ai

s 

Pour écrire un nom au pluriel, on ajoute généralement la lettre « s » à la fin 
du nom au singulier. 

Comment former le pluriel des noms ? 

Exemples : 
 La fleur / les fleurs – une équipe / des équipes

 Les noms « fleur » et « équipe » prennent un « s » à la fin du mot
au pluriel.

Oui, il existe a de nombreuses exceptions : 
 Certains noms au pluriel s’écrivent comme au singulier. 
 Certains pluriels prennent un « x » (au lieu de « s ») à la fin du mot. 
 D’autres encore ont une terminaison irrégulière. 

Existe-t-il des exceptions ? 

Exemples : 

 Un gaz / des gaz – le prix / les prix

 Les noms « gaz » et « prix » ne changent pas qu’ils soient au
singulier ou au pluriel.

 Mon neveu / mes neveux – un gâteau / des gâteaux

 Les noms « neveu » et « gâteau » prennent un « x » à la fin du
mot au pluriel.

 Le ciel / les cieux – un œil / des yeux

 Le nom « ciel » change de terminaison au pluriel et « el » devient « eux »

 Le nom « œil » change complètement d’orthographe et devient « yeux ».
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 On écrit généralement le pluriel d’un nom commun en ajoutant « s » à
la fin du mot.
Vrai ou Faux ?

 Au pluriel, le nom commun « nez » prend un « s » à la fin du mot.
Vrai ou Faux ?

 Certains noms communs prennent un « x » au pluriel.
Vrai ou Faux ?

 Au pluriel, le nom commun « jeu » prend un « x » à la fin du mot.
Vrai ou Faux ?

 Certains noms communs changent totalement au pluriel.
Vrai ou Faux ?

 Est-ce vrai ou faux ? 
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 Écris le pluriel du nom commun. 

Singulier Pluriel 
 la table
 la souris
 un bijou
 un pneu
 un mal
 un œil
 un gaz
 un lapin
 un bail
 une bouteille
 un bateau
 une tasse

 les………….
 les ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
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 Rappel : les noms propres sont des noms qui commencent par une majuscule et qui 
désignent une personne, un animal, une ville ou un pays unique. 

 En règle générale, les noms propres ne changent pas (aucune marque du pluriel). 

Exemple : 

 Les Durand ne viendront pas.

 Le nom propre « Durand » ne prend aucune marque du pluriel et reste inchangé.

Peut-on mettre au pluriel les noms propres ? 

Peut-on mettre les noms propres au pluriel ? 

Oui, il existe quelques exceptions. 
 Un nom propre peut prendre un « s » au pluriel dans les cas suivants : 

 Le nom propre désigne des familles illustres ou des dynasties. 
 Il désigne des peuples, des pays, des noms géographiques. 
 Il est employé comme un nom commun. 
 Il désigne des œuvres artistiques qui portent le nom de son créateur. 
 Il désigne des personnages très connus que l’on compare. 

Attention : il existe des cas particuliers pour ces exceptions. 

Exemples : 
 La mort d’Elizabeth Ière marque la fin de l’ère des Tudors. « Tudors » désigne une

dynastie

 Les Indes / les Alpes / les Amériques Ces noms propres désignent des peuples, des
pays et des noms géographiques.

 Leurs fils sont devenus de véritables apollons. Ici, « Apollon » est utilisé comme un
nom commun.

 Pierre est fan des Picassos. Ici,  les œuvres portent le nom de leur créateur (Picasso).

 Le monde a eu ses Napoléons. Le nom « Napoléon » désigne un personnage très
connu que l’on compare.
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 Pour écrire le pluriel des noms, on ajoute le plus souvent la lettre  

« s » au nom singulier. 
Ex: un chien / des chiens, une maison / des maisons, un loup / des loups 

Cependant il existe de nombreuses exceptions…. 

 Les noms qui finissent par « eau » ou « au » ou « eu » prennent un  
« x » au pluriel. 
Ex: un noyau / des noyaux, un feu / des feux, un couteau / des couteaux. 

Sauf pour landau, pneu, bleu, et sarrau qui prennent  un« s » au pluriel. 
Ex: un landau / des landaus, un pneu /  des pneus, un bleu / des bleus, 
 un sarrau / des sarraus. 

 Le nom singulier qui finit en « al» se termine au pluriel en « aux ». 
Ex: un cheval / des chevaux, un journal / des journaux. 

Sauf pour le pluriel de bal, carnaval, festival, chacal finit en « s ».  
Ex: un bal / des bals, un carnaval / des carnavals, un chacal / des chacals. 

 Un nom singulier qui finit par « s», « x», « z» ne change pas au pluriel. 
Ex: un prix / des prix, un nez / des nez, un bras / des bras. 
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Comment former le pluriel d’un nom?
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 Est-ce vrai ou faux ? 

 Le déterminant indéfini s’utilise pour indiquer une quantité non chiffrée
ou pour évoquer vaguement une personne, un animal ou une chose. Vrai
ou faux ?

 Le déterminant indéfini s'accorde toujours en genre et en nombre avec le
nom. Vrai ou faux ?

 Les déterminants indéfinis « autre », « certain », « maint »,
« même », « nul », « quelconque », « tel », « tout », et « quelque »
changent selon le genre et le nombre du nom. Vrai ou faux ?

 Les déterminant indéfinis « aucun, nul » prennent la marque du pluriel
mais  pas la marque du féminin. Vrai ou faux ?

 Le déterminant « chaque » est toujours singulier et il n’est jamais
directement suivi du nom qui l’accompagne. Vrai ou faux ?

 Le déterminant «  plusieurs » est toujours au singulier. Vrai ou faux ?
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 (tout)…………………….  ses ennuis

 (divers) ……………………. trouvailles

 (différent) ……………………. réparations

 (différent) ……………………. hôpitaux

 (tout) ……………………. leurs feuilles

 (tel) ……………………. documents

 (certain) ……………………. dialogues

 (quelque) ……………………. pièces de monnaie

 (aucun) ……………………. salaire

 (tout) ……………………. esprit

 (chaque) ……………………. enfant

 (aucun) ……………………. vedette

 (nul) ……………………. promesse

 (maint) ……………………. murailles

 (maint) …………………….  avertissement

Écris correctement les mots mis entre parenthèses. 


